

EL DIA

DIARIO DE LA MAÑANA

Director propietario, **Rafael Alpizar A.**

Administrador, **V. Manuel Salazar G.**

Año IV

San José, sábado 28 de Noviembre de 1903

Número 929

Cervecería

TRAUBE

Lager Bier

CERVEZA NEGRA, MARCA ESTRELLA
Best Stout Porter

ZAPATERIA

Ha trasladado su taller 25 varas al Oeste del Parque Central, frente al bufete del Licdo. Joaquín Aguilar, donde está dispuesto á complacer á su clientela y al público en general con el famoso calzado hecho á la medida, cosido y clavado.
Formas distintas, calidad superior y precios bajos

Ferrocarril de Costa Rica

Se avisa al público que desde el primero de enero de 1904 en adelante, la Empresa no se hará cargo del despacho de importaciones de Limón á no ser que vengan consignadas bajo conocimiento directo.

Para evitar demoras en el despacho de importaciones, la Compañía ha dispuesto pagar al Gobierno, durante la próxima cosecha de café, el impuesto de muellaje de 1/2 de céntimo por kilo, por el café y cueros que se exporten bajo conocimiento directo, y su equivalente será incluido en los cargos á cobrar en el punto de destino. Por consiguiente, incluyendo derechos de muellaje, los cargos del 1º de octubre en adelante, hasta nuevo aviso, serán por cada 1000 kilos:

A Europa	café	£ 4 1.8 y
A New York	"	\$ 19 85 oro americano
" " "	cueros	\$ 22.86 " "

Las siguientes rebajas regirán desde la fecha:

Por ganado vacuno, caballo, mular, lanar ó porcino, en lotes de carro entero, se cobrará un precio uniforme de \$ 45.00 por carro, por cualquier distancia, quedando á discreción y riesgo del dueño el número de animales que ponga en cada carro.

Por café molido y chocolate del país se cobrará por peso en lugar de medida.

R. E. BROUNGER

San José, setiembre 28—1903.

Administrador.

Cámaras **KODAK**

y accesorios para la fotografía
Películas, Papel Solio y Velox: Soluciones para entonar, fijar y revelar

BOTONES FOTOGRAFICOS

Amando Céspedes & Co.

Avenida Central E. No. 210. San José.

"EL DIA"

Agente General,
Manuel A. Poveda

OFICINAS:

Redacción y Administración:

6ª Avenida Oeste, frente al Correo, contiguo al bufete del señor Licdo. don Cleto González Víquez.
Apartado de Correo N° 539

OBSERVACIONES

Se publica este periódico todos los días, con excepción de los siguientes á los festivos.

Se trabaja hasta las 11 ó 12 de la noche, permaneciendo abiertas las oficinas desde las 7 de la mañana.

Los trabajos de los colaboradores y corresponsales serán revisados, corregidos ó rechazados siempre que la Dirección de este diario lo juzgue conveniente. Los originales de dichos trabajos y con especialidad los comunicados, deberán venir con la firma responsable, para garantía de la imprenta.

No se devuelven originales.

TARIFA:

Suscripción mensual... \$ 1-00
Número suelto....., 0-05
" atrasado....., 0-25

Avisos y comunicados,
precio convencional.

MUSICA

Tengo á disposición del público desde tercieto hasta sexteto para serenatas, bailes, etc. Doy clase de guitarra á domicilio.

Residencia: 50 varas al E. de la pulpería el Limón.

ALFREDO MARCHENA.

AVISO á mi clientela y personas que quieran favorecerme, que me encuentren en la barbería "La Bola Blanca", siempre dispuesto á complacerles.—Viviano Vega.

EN buenas condiciones se vende una casa en Alajuela, situada á cien varas de la iglesia parroquial, propia para una familia grande. Entenderse con su dueño don Andrés Retana V.

CASAS! CASAS!

Se necesita una casa decente y bien situada, para un matrimonio solo, y que no pase de 80 colones mensuales. Entenderse en esta oficina con Leonidas Poveda.

SECCION AJENA

Señor don Antonio Alvarez Hurtado
San José.

Estimado amigo:

Vimos en *La Patria* lo que contesta á usted de Liberia el corresponsal de aquel periódico, por la pregunta suya referente á la Sociedad de Temperancia de aquí.

Nada de grave para nuestra asociación hallamos en aquellas palabras.

Trabajar por un pueblo, ayudarle por cuantos medios sean posibles á elevar su nivel moral, es de corazones generosos donde no ha penetrado siquiera el egoísmo, el rencor, á los jóvenes que serán más tarde el porvenir de su pueblo. Recoja la juventud liberiana las

palabras enemigas del señor corresponsal, y sigamos nosotros adelante.

Que es ridículo que personas mayores y del bello sexo tomen parte en las ideas que sostenemos? Eso es una niñería ó una inflexión del corresponsal. ¿Quién no conoce el influjo que las señoritas ejercen en las sociedades? Los Estados Unidos, nada menos, cuentan con una asociación de señoritas temperantes, encargadas de combatir á toda costa el alcoholismo, borrando de las masas esa costumbre que tan despreciable hace al hombre. ¿Será que entre nosotros es ridículo lo que es noble y generoso en otros pueblos?

Que las personas mayores tomen parte en esas asociaciones, no es solamente natural, sino obligatorio, es un deber, pues es de creerse que la generalidad de las personas que pasan de treinta años, han formado un hogar y tienen hijos á quienes educar é inculcar ciertas ideas de asociación y progreso, roce, á fin de que sean lo más amanerados y finos posibles.

En nuestro concepto, pues, no sólo los niños de escuela son llamados á formar parte de estas asociaciones, sino todo padre de familia que tiene obligación forzosa de formar el corazón de sus hijos desterrando de ellos toda idea de vicio.

Mientras más roce tiene una persona, mejores costumbres adquiere.

Pero el roce á nuestro entender, no se obtiene entre varones á quienes más ó menos se trata con confianza y desprecio. No quiere decir esto, que nosotros afirmamos la idea falsa y mal intencionada del escritor de *La Patria* cuando dice: "que aquí se pretendió q' las maestras y otras señoritas apreciables ingresaran en aquella sociedad, pero que cuando vieron lo descabellado de la idea la rechazaron de hecho," con lo cual falta á la verdad el señor corresponsal, pues ni pretendimos que ellas ingresaran en nuestra sociedad ni rechazaron la idea que han tenido la fineza de manifestarnos que les es simpática—de fundar una sociedad de temperancia de señoras y señoritas completamente independiente de la nuestra —y para la cual tenemos estatutos.

No lo rechazaron, eso lo está diciendo el hecho de que á aquella sesión asistieron varias maestras y señoritas estimables de esta sociedad. Que no pretendimos hacerlas formar parte de nuestra sociedad, lo demuestra el hecho de que se replicara á cuatro niñas de las que asistieron, se hicieran car-

go de manifestar á las demás señoras y señoritas nuestra idea á fin de ver si la aceptaban.

Concluimos manifestando á nuestro amigo Alvarez que nada será capaz de desalentar á sus compañeros, convencidos de que toda idea buena, tiene siempre enemigos.

Colón fue un loco, y si nosotros lo somos también, tenemos esperanzas de ver realizado algún día nuestro sueño de locos.

Abel Mayorga.—A. Alvarado R.—J. Jurado Quintero.—Pablo A. Rivas.

Liberia, Nov. 13 de 1903.

VARIETADES

UTIL Y CURIOSO

Quien quiera que se fije en la manera de respirar de una persona sana, habrá observado que respira por la nariz. Así es en efecto, como se debe respirar, para que el aire, antes de penetrar en los pulmones, pase por la nariz.

La nariz, es decir, las fosas nasales, constituyen una especie de canal tortuoso, lleno de pliegues, de repliegues y sinuosidades. Al pasar por ese canal, el aire sufre modificaciones importantes. En primer lugar, se calienta y se humedece al contacto con la mucosa nasal; después de rozar con ésta, cuando pasa entre los pelos de la nariz, se limpia de microbios y del polvo que contiene.

Nada de esto ocurre cuando se respira con la boca; de modo que gracias á la nariz que hace las veces de filtro, el aire llega á los pulmones húmedo, con mejor temperatura y casi limpio de impurezas.

Esta es una experiencia que todo el mundo ha hecho al utilizar el pañuelo después de haber respirado una atmósfera de polvo y humo.

Está bien, se dirá; el polvo se queda en el pañuelo; ¿pero y los microbios? Por lo que á esto se refiere, la cosa es un poco más complicada, ó más bien, un poco más científica.

Los descubrimientos hechos en estos últimos años han demostrado que el líquido viscoso que encierra normalmente la mucosa nasal, tiene condiciones bactericidas, es decir, que mata los microbios del mismo modo que un líquido antiséptico muy enérgico. Por consiguiente, la nariz se defiende de un modo que no carece de originalidad: los microbios que se introducen en las cavidades nasales perecen en un líquido tóxico y por fin desaparecen.

EL DIA

SAN JOSÉ, 28 DE NOVIEMBRE DE 1903

SE IMPONEN

Tres reformas urgentes necesitan nuestras leyes para evitar males que van en aumento cada día y que no es posible contener, por más esfuerzos que se hagan, dada la lenidad de nuestros Códigos. Nos referimos á las disposiciones actuales sobre vagancia, á la ley de extranjería y á los castigos señalados para delitos de hurto y robo.

Costa Rica ha tenido fama de ser uno de los países en donde mejor se respeta la propiedad y la vida y en donde, sin la vigilancia de la policía, no es un mito la seguridad personal. Esa fama, desgraciadamente va desapareciendo, porque de algún tiempo á esta parte se ha despertado un verdadero ejército de rateros y de ladrones, finos y audaces, que con sus fechorías dejan pasmada á medio mundo. La policía ha desplegado mucha actividad en su persecución, pero sin resultado, no porque no haya podido capturar á los amigos de lo ageno, sino por la lenidad con que se les juzga y castiga. En efecto, se toma *infraganti* á un ratero, se comprueba legalmente su delito, y si en la información no se mezcla esa otra calamidad formada por los tinterillos, que debieran ser huéspedes de presidio, el Agente de Policía ó el Alcalde, de acuerdo con las leyes, le aplica la pena máxima de uno, dos ó tres meses de reclusión. ¿Qué sucede? Que al cabo de ese tiempo el ratero comienza otra vez á ejercer su oficio y por tanto á dar qué hacer á las autoridades. Acostumbrados los rateros á esa vida, sin poder ó sin querer ganarse el pan de un modo honrado, temen, dada la lenidad de los castigos, caer en manos de la policía. Saben perfectamente que si son tomados unos pocos días de reclusión, en los cuales el Municipio los alimenta, es lo que les espera, y llega á tal grado la desfachatez de esa gente, que no temen en absoluto que la policía los tenga señalados como á tales. Sabemos de uno, finísimo ratero, de nacionalidad extraña á la nuestra, á quien, cansado el Comandante de Policía de estar capturando y castigando, le ofreció dar el pase y recursos para que emprendiera viaje á su tierra. La respuesta que obtuvo fue la de que ni quería ni tenía por qué irse; que lo juzgaran cuantas veces quisieran, dando á entender con eso que lo tienen sin cuidado alguno las penas que pudieran aplicarle, desde luego que ya las ha sufrido.

Si las penas señaladas para esos delitos fueran menos graves y aumentarán progresivamente con el número de veces que se ha delinquido, haciendo abstracción completa del valor de lo robado; si esas penas pasaran de la simple reclusión hasta el destierro ó los trabajos forzados á la tercera delincuencia, entonces sí podrían las autoridades limpiar el país de tan pernicioso elemento.

(Continuará)

Antonio Vallerriestra

Nada tan meritorio como enzarzar la memoria de los buenos que se han ido,—tanto para pagar una deuda de gratitud, como para que sirva de estímulo á la juventud que se levanta.

Pandemonium, en su último número, trae el retrato del mártir del "Once de Abril," don Antonio Valle Riestra, y dos artículos encaminados á recordarnos que ese grande y generoso patriota casi no se menciona hoy en los círculos sociales; y que es deber nuestro reparar la inmensa injusticia que Costa Rica ha cometido con el que con abnegación sin nombre, y sin ser su hijo, derramó su sangre en defensa del territorio mancillado, en los momentos más solemnes de nuestra historia patria.

Yo tengo una profunda veneración por ese "Gran olvidado," como lo llama don Ricardo Fernández Guardia; y es por que allá en el ostracismo, en Chiriquí, donde exhaló su postrer suspiro, tendió generosa y desinteresadamente su protección á mis dos hermanos, víctimas—como él—del despotismo que imperaba en la entonces infortunada Costa Rica.

Cuando murió ese héroe, los emigrados costarricenses, residentes en Panamá, hicieron circular una hoja suelta, de que conservo como reliquia un ejemplar, y que yo traté de reproducir aquí, pero ninguno de los periódicos de entonces se atrevió á ejecutar un acto que probablemente nos habría costado la flagelación y el destierro.

Creo que es el momento oportuno de reproducirla, hoy que el señor Fernandez Guardia pide "tan sólo un bloque de grauito en que á la par del de Valle Riestra se graben los nombres de todos los tripulantes del 'Once de Abril'; Maheigt, Godoy Samuel Aguilar y tantos otros...."

EMILIANO PADILLA.

Boda Fonseca-Lizano

A las siete en punto, antenoche, partió un tren expreso llevando á los invitados de esta capital, los cuales llenaban completamente cuatro carros. Frente á la casa de la familia Lizano, situada en la esquina NE. del Parque de Alajuela, una multitud se aglomeraba deseosa de presenciar la ceremonia. Dicha casa, en el interior, estaba decorada artísticamente y todo dispuesto con orden y buen gusto. En una de las amplias salas se había levantado una tarima, la que coronaba en su parte superior un hermoso ramo de azahares, bajo el cual se colocaron los novios. Apadrinaron los señores Licenciado don José Astúa Aguilar, don Ricardo Fernández Guardia, doctor don José María Soto A., don Mariano Guardia y don Marco Tulio Pérez, señoras doña Anita de Fernández, doña Ana María de Calderón, doña Emma de Vargas y señoritas Pacífica Pérez y Esmeralda Guardia. Bendijo el Dr. Volio.

Al concluirse la ceremonia, la orquesta, dirigida por el hábil maestro Vargas Calvo, tocó una preciosa melodía, y ami-

gos y amigas comenzaron á disputarse la honra de felicitar á los desposados.

Después de haberle hecho el saludo de ordenanza á la viuda Cliquot dió comienzo el baile, el cual, en medio de la mayor alegría y animación, duró toda la noche.

La cantina estaba pródigamente surtida y el bufet fue de lo mejor. El novio, en persona, obsequió á las damas preciosas canastillas, y tanto él como la novia y los dueños de casa atendieron exquisitamente á los concurrentes.

A las once y media regresó á esta ciudad el expreso trayendo parte de los invitados y el resto vino ayer á las ocho y media acompañando la feliz pareja.

Concluimos esta ligera crónica deseando á los nuevos esposos todo género de felicidades.

COLABORADORES

MUNICIPALIDAD

No ha faltado quien, aun por la prensa, haya atacado á la Municipalidad de este cantón de San José, llegando á decir que los actuales municipales nada han hecho en favor de la nueva cañería, obra reclamada por la salubridad pública. He aquí una gran injusticia; esa especie han podido lanzarla únicamente los que no hayan asistido á las sesiones municipales ni acercádose á la secretaría á tomar información.

Baste decir, en honor de la verdad y como acto de gratitud y de justicia hacia los municipales actuales, que el proyecto de nuestra cañería ha sido uno de los principales objetos de sus labores. Comisiones de la Corporación, en cuyo seno hay dos ingenieros, don Manuel Dengo y don Francisco Alpizar acompañados del Gobernador, han ido á examinar qué aguas podrían aprovecharse con mejores resultados; valiéndose también para ello de otros ingenieros, como don Luis Matamoros y don Nicolás Chavarría.

La Municipalidad, para tratar de la cañería, ha celebrado sesiones hasta dos veces por semana. Don Jaime Carranza, Presidente desde la ausencia de don Alberto Gallegos, ha dejado de ir á su hacienda, como lo tenía de costumbre, para consagrarse al gratuito servicio público y no faltar á las sesiones; otro tanto han hecho don Mariano Guardia, don Francisco Alpizar, don Manuel Dengo y don Santos Quirós, personas llenas de ocupaciones que con frecuencia han tenido que hacerlas á un lado para desempeñar celosamente su respectivo cargo.

Y la labor patriótica á que aludimos no ha sido estéril; todos los trabajos están terminados y no falta más que la aprobación del Gobierno para que la obra de la nueva cañería sea sacada á pública licitación.

A pesar de esa atención preferente al asunto de la cañería, la Municipalidad ha atendido todos los demás asuntos de su incumbencia, los cuales están al día.

Y en materia de higiene pública, tan interesante en todo tiempo y más aún en las circunstancias que nos han rodeado, la Municipalidad ha he-

cho cuanto le ha sido posible, atendiendo solícita todas las indicaciones del Jefe de la Higiene, aumentándole el número de peones y dándole apoyo en cuantas mejoras ha propuesto.

No es justo que la ingratitud sea el premio de tan patrióticos servicios; si los funcionarios incumplidos merecen censura, los que se distinguen por su celo son dignos de alabanza y de la gratitud pública. Mucho más hoy que se trata de llevar á la nueva Municipalidad personas asimismo caracterizadas y distinguidas; es conveniente que ellas vean que los servicios patrióticos que se prestan en la Corporación Municipal, tienen como premio, á más de la satisfacción que produce el deber cumplido, la gratitud del vecindario.

X X.

Actualidad extranjera

Berlín, 26—Los gobiernos de Alemania y Austria han resuelto extender reconocimiento al Gobierno del Istmo de Panamá.

Panamá, 26—Avisan de Bogotá con fecha 23, que el Gobierno de Colombia ha notificado á la Compañía del Canal de Panamá que no permitirá el traslado á los Estados Unidos de los privilegios, y que si caduca la concesión, los privilegios en ella concedidos pertenecerán á Colombia.

Puerto Plata, 26—La ciudad de Santo Domingo ha capitulado á las fuerzas revolucionarias. El Presidente Wos y Gil se ha refugiado á bordo de un navío de guerra alemán.

Panamá, 26—Acaba de llegar á Colón, procedente de Bogotá, el doctor Gil Ponce; salió de la capital el 14, fecha en que empezaba á calmarse la excitación motivada por el movimiento separatista. Verificáronse muchos meetings á fin de obligar la renuncia á Marroquín. Este logró al fin dominar el populacho y parece que está más seguro en su puesto que nunca. El General Luis Terán fue el más activo en el movimiento para obtener la dimisión del Presidente. Hubo tanto resentimiento contra Marroquín y los Estados Unidos, que fue necesario colocar un fuerte resguardo en la casa del Presidente y la legación americana. Los liberales están prestando su apoyo al Gobierno. Se ha nombrado Ministro de Hacienda al prominente liberal Carlos A. Poirés, propietario del diario "El Tiempo." El General Uribe y Uribe ha recibido la oferta de un puesto diplomático en Sud América. Se ha prohibido todo tráfico entre Barranquilla y Colón.

INTERESES PROVINCIALES

De Grecia

El domingo 22 del corriente hubo un zipizape, en el establecimiento de don Oscar Kopper; el motivo fue por un revólver que un sujeto le tomó prestado á J. Bautista Doderó; como aquel no lo quisiera devolver, ni aun con la demanda que su dueño le hiciera, un hermano de Bautista se lo cobró y como tampoco le diere esperanza de pagarlo, llegaron á las manos; pero todo terminó pronto con la intervención de la policía.

—El mismo domingo, en Pilas, Franc^o Zamora atacó con revólver y puñal á Ramón Arias; por suerte del agredido, el Juez de Paz estuvo muy activo y la cosa no pasó á más; lo malo fue, que entregara las armas que había quitado.

—El 21 de este mes corrieron de lo lindo los cuadraditos sobre el tapete, frente á la plaza: á J. E. B. le ganaron lo que traía para comprar su diario el día siguiente; lo único que ganó fue un tremendo bofetón. ¡Oh, juego, y las hambres que hacéis pasar á tantas familias! La autoridad tiene queja de esto.

—José Abarca, músico, murió en Puntarenas; doy el pésame á la viuda é hijos.

—También ha muerto Santiago Arias.

—Con el cambio de autoridad política, se nota mucho adelanto en esta ciudad; la pesada cuesta de Rosales piensan arreglarla y dejarla con un gradiente del 14 por 100.

Todos los barrios y el centro están unidos; sólo el famoso corresponsal de "El Derecho" haciendo bullita, porque no es el Jefe Político que él quería; las divisiones y rencillas han terminado, quedando solo el intranigente corresponsal, quien, si no estampa su firma, se la van á hacer estampar á la fuerza.

EL MOZO CORRESPONSAL.

Noviembre 25 de 1903

Sto. Domingo de San Mateo

SR. DIRECTOR DE "EL DIA." San José.

Esta es mi cuarta correspondencia, para contarle algunos sucesos y novedades de por acá. Aunque el "Corresponsal ambulante" que firma una correspondencia en su periódico del 25 dice que no hay nada, voy á probarle lo contrario: que está mal enterado en todo.

Exámenes.—Los de aquí fueron los días 20, 21 y 22 del presente. Todos los maestros quedaron bien, pues las maestras de primer grado de varones y 1^o de niñas, para ser su primer año de magisterio, obtuvieron promedio regular; se ve que se esforzaron. El maestro de II grado de varones, lo mismo, obtuvo un promedio regular, y lo hubiera tenido mejor, habiendo sido más consecuentes con él.

La señora maestra del II grado de niñas, obtuvo promedio bueno; se ve que conoce el método y que tiene práctica; pero los que mejor quedaron, fueron el Director don Ramón Jiménez A. y su hermana, Directora, señorita Elisa.

El Director daba los grados III y IV, y ambos obtuvo buenas notas, que es hacer mucho dar dos grados á la vez, y llevando además la dirección del plantel.

Felicitemos calurosamente á todo el personal, principalmente á los Directores por el buen acierto con que han dirigido sus escuelas y las buenas notas obtenidas en ellas: que pasen unas vacaciones muy felices, es cuanto desea este cronista. La Junta de Educación premió á los niños que por su conducta y aplicación lo merecían.

Mortalidad.—Ha seguido diezmandose la población al lado Este, en el punto llamado "Hacienda Vieja," debido á unos cuantos pantanos que hay en la línea férrea. Paludismo y fiebres se han desarrollado debido á esos pozos de aguas fétidas. Ojalá el nuevo Administrador, persona entendida y considerada, mande echar tierra en esos huecos.

—Pronto tendremos alum-

GRAN FABRICA Y ALMACEN Y VENTA DE MUEBLES

DE JORGE MORALES BEJARANO

CONSTANTE Y VARIADO SURTIDO DE MUEBLES DE TODAS CLASES, FORMAS Y PRECIOS.—Avenida Central—Cuesta de Moras.—Nº 531.

brado; ya están los postes colocados.

—El matadero lo están construyendo. En fin, algo estamos progresando.

—Ahora se acerca el momento de las elecciones de Municipales, y por lo visto va a estar un poco reñida la elección. Quiera el Cielo que el Dios de Justicia inspire a los Electores a una buena elección, pues de ellos dependen los destinos de este pueblo. Ante todo, debe quitarse de por medio todo elemento nocivo, que quiera hacer presión, para que haya completa libertad; de lo contrario, las consecuencias serían funestísimas. Lo tendré al tanto de cuanto suceda.

Por ahora, concluyo para continuar pronto, dándole las gracias anticipadas por la publicación de ésta.

Atto. s.,

EL SOLITARIO

Noviembre 26 de 1903.

De Santa María

25 de noviembre de 1903.

Señor Director de EL DIA

Muy señor mío:

Los días 22 y 23 de los corrientes se verificaron los exámenes de las escuelas de esta localidad. Aunque no tenemos informes exactos, creemos que el resultado ha sido bueno.

—En la noche del 23 obsequió don Marcelino Valverde a la comisión examinadora con un baile, al que asistió también el personal docente. Nos extrañó que a este baile no asistiera ninguno de los miembros de la Junta de Educación, pero en parte esto obedece a que los maestros no están de acuerdo con la Junta.

—También los miembros de la Junta tuvieron su baile en casa de don José Monje G., en el que hubo mayor concurrencia.

—Parece que alguna persona está quejosa porque la Junta no quiso gastar un solo centavo en la recepción de la comisión examinadora, pero a este respecto defendemos la Junta, porque los fondos con que ella cuenta están destinados para ampliar el local de enseñanza.

—En mi próxima informaré sobre la elección de Municipales para el año entrante. Ojalá que la Asamblea Electoral se fijara en quienes debe caer el nombramiento y no vuelvan a equivocarse como este año.

De Ud. atto. y s. s.,

CORRESPONSAL.

San Ramón

—Se comienza a componer nuestras calles y a juzgar por el arenón que han regado en frente de la casa del Regidor Macario Valverde todas irán a quedar muy buenas; y no sólo la familia de este Regidor será la aprovechada sino todo este pobre vecindario. Hay mucha gente que con razón ó sin ella afea y censura el hecho de que el Presidente Municipal ordene la composición de las calles y disponga que comien-

Para la juventud

Para las damas

Para los caballeros

y demás gentes de todas las edades y círculos sociales que quieran decentemente y de un modo económico prepararse para las fiestas de Navidad y Año Nuevo, el

ALMACEN

—DE LOS—

Hermanos Robert

acaba de recibir un inmenso surtido de ropa, calzado, pañuelos, corbatas, perfumes, jabones, sombreros..... en fin.....la mar!

Nose cobra por ver.

Quien quiera puede pasar al Almacén con la seguridad de encontrar lo que le haga falta.

LOS HERMANOS ROBERT

reciben de Europa y Estados Unidos mercaderías de gran novedad cada quincena.

cen por arreglar con preferencia el frente de su casa. Si eso está bien ó mal hecho ó si es correcto ó chocante que venga Dios y lo diga. Nosotros lamentaríamos el q' sólo el Regidor Valverde fuera el agraciado y sus otros compañeros no.

—Los intrigantes de baja estofa que tienen á honor alísimo figurar en las alturas gubernamentales, trabajan con la electoral por seguir ginetean do el caballo de batalla de los necios y llamarse ó seguirse llamando los hombres de pro de este pedazo de tierra. Bien hayan ellos que no tienen sebo en el entendimiento y que no los encontraría ni Diógenes con su linterna, más peritos, ni más diestros, ni más aparentes para manejar y enderesar las cosas locales.

—Se dice como cosa cierta que la Corporación Municipal actual será reeligida, tal es el convenio de muchos electores y el buen deseo de alguno de ellos de continuar sirviendo ese cargo consejil. Estamos de acuerdo desde luego porque así tendremos nuevos banquetes, fiestas, cañería, alumbrado eléctrico, más caminos nuevos y la mar de progresos.

—El Doctor Berrocal, persona estimabilísima en esta localidad, nos deja por algunos días. En su lugar quedará por ese tiempo el Doctor Francisco E. Fonseca, á quien deseamos permanencia grata entre nosotros.

—Las personas encargadas de practicar los exámenes en esta jurisdicción han comenzado ya sus trabajos. Según nos refieren de esta vez cada acto se ejecuta con mayor brevedad que en años anteriores.

—El lunes recién pasado, en el distrito de El Salvador, se dieron de machetazos Pedro Sánchez y Teodorico Hernández, resultando de la riña uno herido en un brazo y el otro en una mano. Se ignora los antecedentes que los indujeron á aquellos extremos.

—Según se nos informa,

pronto estarán entre nosotros algunas familias que vienen á pasar su temporada de campo en esta ciudad.

—Como nadie está contento como Dios lo tiene, algunas familias de aquí irán á pasar su temporada en el cantón de Atenas.

—Menudean los empeños por conseguir la remoción del señor Agente Fiscal. Parece que la Municipalidad, con miras muy levantadas, hará llegar sus oficios hasta el Presidente y su Gabinete en ese sentido. Ajenos como somos á todos esos asuntos, no ponemos en ellos ni coma ni punto y que mande quien mandare, un camino nos importa.

—Ayer vimos en esta ciudad los tres regidores propietarios de San Mateo y el Secretario del Jefe Político, quienes venían á ratificar sus declaraciones en acusación formulada contra el Alcalde de este cantón.

Nuevo corresponsal.

Noviembre 25 de 1903.

COMUNICADOS

AL PUBLICO

En *El Noticiero* de ayer parece una gacetilla, en la cual se hace burla de unas seis sillas que hace más de un mes compró en mi taller el gacetillero de aquel diario por ₡ 18 00 y que hoy dice se le han desarmado algunas de ellas.

Yo, en cambio, me río de este señor, que ha creído que sillas de ₡ 36-00 la docena son adecuadas para oficinas públicas, y más me sorprende, cuando hasta sabido es, que los muebles hechos en el país son de más duración y resistencia que los extranjeros; la prueba de ello es que las sillas de esa clase y precio que importaba Mata, á los ocho días de uso se desarmaban.

Se comprende que el señor gacetillero de "El Noticiero," es primera vez que ve comprar muebles.

CRISTÓBAL TORRENS R.

San José, 28 de Nov. de 1903.

HECHOS Y DICHS

Receta para contener la hemorragia de la nariz.—Primer medio: Colocar al enfermo parado, los dos brazos levantados verticalmente encima de la cabeza. Esta posición guardada durante algunos minutos suspende casi siempre el desangramiento de nariz. Segundo medio: Cuando la hemorragia es rebelde á todo tratamiento, se logra vencerla inyectando jugo de limón en las narices.

Las alternativas que nos presenta á diario la temperatura son en extremo peligrosas para la salud; hace tres días que el calor era insostenible y ayer se sentía un hielo intenso. Vamos mal.

Una niña vendedora de dulce de coco que lo llevaba en un azafate y colocado en platos de porcelana, topó, por andar distraída, con un muchacho, y al suelo fue á dar todo, y es natural que los platos se quebraron.

El muchacho pagó ₡ 0 75 por los platos rotos y puso luego los pies en polvorosa dejando á la vendedora hecha un mar de lágrimas. Se reunieron más de veinte curiosos á consolar á la chica.

En la esquina de la casa de don Manuel Luján fue atropellado un joven por un caballo que no pudo sujetar el jinete.

Una arroba de tabaco fue sustraída ayer de un establecimiento en un abrir y cerrar de ojos del dueño.

Los empleados del Departamento de Paquetes Postales no han tenido en estos días ni un momento de descanso debido á la aglomeración de gentes que llegan á retirar sus cargos de Europa.

Algunos hacendados pagan ₡ 0 30 por cajuela de café que recolecten sus peones.

Han llegado unas magníficas campanas para la Iglesia parroquial de Heredia; hay quien asegura que son las mejores del país.

Un matrimonio peleó antes de anoche fuertemente por el lado del Parque Nacional. Formar un gran escándalo.

Una pobre mujer nicaragüense, que vino enferma de la línea, entró ayer al Hospi-

tal, debido al interés que se tomaron las señoras de la Sociedad de San Vicente de Paul y el Licenciado don Vidal Quirós. Esas personas deben palpar algún día la recompensa que se merecen.

El doctor Toledo nos manifestó ayer que ya dió orden de quitar la curtiembre de la quebrada de "Los Cangrejos."

Aún permanece sin minutos ni horario el reloj de la Catedral.

¿Hasta cuándo.....?

La conocida zapatería de don Emilio Artavia, famosa por sus materiales, y estilos de los calzados que fabrica, acaba de recibir suelas, vaquetas, becerros, glases charolados y otras pieles finas.

Por el lado del Hospital peleó una *damisela* con su *individo* y como venganza lo bañó en agua hirviendo.

Va en aumento cada día la exportación de naranjas. Sería de aplaudirse que bastantes personas se dedicaran á ese negocio.

Nos han informado que en San Miguel de Desamparados hubo el domingo en la noche una pelea entre cuatro hombres á cuchillo.

Dos vendedoras de tortillas en el Mercado tenían un disgusto añejo el que vengó una de ellas echando en el canasto de tortillas de la otra, una dosis de yodoformo.

En la esquina de *La Chispa*, por la Puebla, habita una mujer que frecuentemente escandaliza de la manera más abominable que darse pueda. Llamamos la atención de la Policía.

Uno de los excusados de la casa en donde está la tienda *La Lucha*, está muy asqueroso. Urge que un policía de higiene vea ese lugar y ordene su aseo.

Nuestros suscritores de Santa Bárbara se quejan de no haber recibido el periódico del domingo. ¿Por qué será, señores del Correo?

Corrección.—En la última parte publicada ayer, del estudio sobre *Delitos de sangre*, donde dice: 1700, léase 1799, y donde dice: Antonio Vargas; entiéndase Gregorio Vargas.

CALLE 21 SUR

Frente á la casa de habitación de doña María v. de Lines



¿Ha visto Ud. Famosos los Calzados de amarrar, estilo americano que vende Artavia? Y tan BARATOS como BUENOS

LOS ANARQUISTAS!

Ja... Ja... Ja...

Ríanse ustedes de ellos, y de la crisis, y de todas las miserias del mundo, acercándose al Taller mecánico de ELOY ROJAS,

EL YUNQUE

situado en la Calle Central, 100 varas al Sur del Parque Central. Allí se componen y se venden cocinas de hierro; se componen toda clase de armas, desde el más fino y legítimo revólver, hasta el más ordinario RASPA-DULCE; composición de bicicletas y velocípedos; allí se hacen trabajos de torno, fundición de bronce, la mar, la mar de trabajos en los ramos de

ARMERIA

HERRERIA

HOJALATERIA

y FONTANERIA

En el ramo de Hojalatería los trabajos deben contratarse directamente con ELOY ROJAS, quien está dispuesto á complacer á todo el que lo ocupe.

Toda competencia

se estrella ante los precios de la

ZAPATERIA ITALIANA

de Antonio Carboni

Materiales frescos de toda clase, para zapatería, se reciben constantemente. Nada envejece en ese taller, pues la demanda de sus artículos es grande, y á precios vencedores.

Calzado á la medida y al gusto del cliente, se elabora como por encanto.

Esquina de la 4ª Avenida y Calle 18 Norte. — Cerca de la casa de Los Leones.

AGENTE DE:

R. R. Fogel & Cº
The International Commercial Cº
The New Century Fypewriter.
The Surprise Store —NEW YORK.

Vendo relojes Waltham, cronómetros Victoria, Joyería fina y falsa, etc. Filtros higiénicos á ¢ 2-50. Máquinas de coser, á ¢ 12-00. Lapiceros "Siempre Listo." Máquinas de escribir. Camisas con puños, magníficas telas y colores á ¢ 0 80. Pañuelos, medias, corbatas, etc.

Todos estos artículos fabricados en los Estados Unidos.

JOSÉ JOAQUÍN GARCÍA.

¿DESEA Ud.

arreglar su casa, cambiar un piso, hacer un baño, poner un filtro, colocar una chimenea, enlozar un patio, entapizar una sala, arreglar sus muebles ó hacerlos nuevos? ¿Necesita Ud. algún trabajo de herrería, carpintería, fontanería, etc., etc.? ¿Quiere hacerlo Ud. bien y económicamente? Pues diríjase á

"La Nueva York"

DE

RAFAEL FONSECA CALVO

150 varas al Sur de "La Violeta."

Allí, además, se hacen magníficos excusados portátiles, según el sistema ensayado por la Municipalidad, con magníficos resultados, de todos tamaños y á diversos pero bajos precios.

AVISO

En el punto llamado "Bananito" de la comarca de Limón, posée la Municipalidad de este cantón central, un lote constante de 1,500 hectáreas; la calidad del terreno es inmejorable y tiene buenas aguas; se vende y para precio y condiciones está autorizado el infrascrito Gobernador.

Gobernación de la provincia de Alajuela.—Noviembre 18 de 1903.

RAMÓN L. CABEZAS

SIGLO XX

Agencia de Funerales y Circulación

Con doce años de práctica en este ramo y que no hay quien me haga competencia, ni en precio ni en dejar satisfechos á todos los que me ocupen, hago saber al público que las esquelas que se me encomienden las rotularé en la casa de los interesados para que me indiquen las personas que quieran invitar. Para la impresión tengo arreglo especial con el señor Alsina, y también con la Jardinería Artística costarricense para cualquier trabajo del ramo.

Dirección: de día, oficinas de La Prensa Libre y El Día y de noche, teléfono número 32 ó Sastrería anglo-americana, frente á la Inspección de Escuelas.

MANUEL A. POVEDA,

EL CLUB

"MARIA ANTONIETA"

Este cultísimo centro de recreo, á donde se han dado cita la belleza, la hermosura y simpatía, ha vuelto á reanudar sus reuniones en el presente invierno. Allí se ven lucir las preciosas telas, allí se exhibe la habilidad y buen gusto de nuestras modistas; allí en fin y sólo allí también, relucen con brillantez las "corrongas" zapatillas y elegantes botas que con tanta finura como delicadeza fabrica Santiago Sabatino, aquel del Parque de Morazán, que tiene provisto su taller de un variado surtido de calzado, así para los jóvenes elegantes como para toda clase de caballeros y niños.— Sucursales en Cartago y Alajuela.

HOTEL Y

RESTAURANTE CENTRAL

CARALLINI & VIVIANI
AVENIDA CENTRAL

Hoy día el más concurrido por sus buenos servicios.

La cocina es bien conocida por todo el público.

La cantina cuenta con los mejores licores y vinos añejos como el Margaux del año 1806, el famoso Leoville, el gran Larose y los magníficos Borgogne.

CHAMBERTIN

CORTON

POMMARD

Y MACON

NOTA.—Se sirve á domicilio toda clase de encargos con el más delicado cuidado.

El Faro de la Vida.

La superioridad de la Emulsión de Scott es indiscutible y se manifiesta instantáneamente ante el observador imparcial en los puntos siguientes: Primero, su sabor dulce y agradable; segundo, sus enérgicas "propiedades" en los casos de caquexia, tuberculosis, anemia, los infartos glandulares, las afecciones óseas de carácter estrumoso, las afecciones del aparato respiratorio, el raquitismo, etc. También en las convalecencias de enfermedades largas y debilitantes es un buen medicamento.

Además de sus propiedades curativas, la

Emulsión de Scott,

debido á la bondad de los elementos que reúne, tiene el "mérito" de que el aceite de hígado de bacalao, uno de sus principales componentes, está tan bien combinado y disfrazado su sabor que los niños á quienes se prescribe lo toman sin repugnancia.

Las imitaciones de la Emulsión de Scott sirven para causar daños considerables á la salud, por tanto exigir la legítima de Scott, verdadero "faro de la vida."

SCOTT & BOWNE, Químicos, New York.
Dr. venta en las Droguerías y Farmacias.

3A

TIP. DE JENARO VALVERDE.

CAFE MOLIDO
de superior calidad,
de exquisito sabor, se vende en la

SUCURSAL DE PANADERÍA DE DON

FÉLIX PÉREZ, frente á La Bicicleta, lo mismo que PAN CALIENTE, á todas horas.

AL PUBLICO



Ya está abierto el taller de fotografía de

Mr. H. N. RUDD

Avenida Central

Contiguo al Banco Anglo



Las más hermosas vistas del país

Trabajo satisfactorio en fotografías

Agencia General de Publicaciones LIBRERIA Y PAPELERIA

DE

IGLESIAS HERMANOS.

Calle Norte, 74. Apartado 170. San José, C. R.

Sírvense en esta Agencia suscripciones de obras y periódicos de todas partes; Revistas de Ciencias, Artes y Literatura; diarios de información y política; semanarios festivos, satíricos y humorísticos; periódicos de modas, agricultura, comercio, industria, marina, religión, pedagogía, etc.

Encuétrase en la misma, variado surtido de objetos de escritorio y papelería, á precios sumamente reducidos.

Llegan á esta casa obras nuevas semanalmente por correo.

RESTAURANT Y CENAS

Contiguo á los galerones municipales, en la calle de la Soledad, se ha establecido una hostería en la que se sirven con esmero y exquisitamente cenas, desde las 7 todas las noches, y sepecialmente los sábados y domingos.

La gente alegre tiene en esa hostería un magnífico centro de reunión.



PLATERIA Y RELOJERIA

Vicente Palavicini

Avenida Central, Oeste, frente al Mercado y contigua á la botica de "La Violeta"

Con toda actividad y á completa satisfacción del cliente se hacen las obras.

Esta casa, tan antigua, es de las más acreditadas del país por su lema inalterable:

prontitud, esmero y honradez.

La Costarricense

ZAPATERIA

—DE—

Santos Pastor

Calzado á la medida, clavado y cosido

Puntualidad en las obras.

Excelente y escogido material y hábiles operarios, lo que ha valido siempre á esta Zapatería

la numerosa elientela con que cuenta.

Al frente de esta Zapatería se encuentra el conocido y competente zapatero don Carlos Pastor.

Dirección: Calle 22 Norte, 75 varas al Norte del Parqucito del Teatro Nacional, frente á la Gobernación

Adán García

Pasante de Abogado y Notario Público

Despacha: Calle del Palacio de Justicia 25 metros, Oeste del Parque Central.